

# EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 13 de Junio de 1895.

Num 444

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## EL DIARITO

### LA INSURRECCION DE CUBA.

(Traducido del "Times Democrat."

para "El Diarito" de San José Costa Rica.

Especial para "El Times Democrat."

Key West, Fla., 26.—Noticias recibidas de la Habana aseguran que más de la mitad de la isla está á merced de los insurrectos, y se aguardan levantamientos en las provincias del Oeste.

Los más serios levantamientos son ahora en las provincias de Santa Clara y Puerto Príncipe. La llegada del General Gómez á las provincias indicadas influye á que los habitantes se levanten todos. Todos los prominentes cubanos en Puerto Príncipe que figuraron en la revolución pasada, se han agregado á Gomez. Lo serio de la situación del Gobierno en Puerto Príncipe, está asentada en el hecho de que, los oficiales de las fuerzas voluntarias se revelan.

Ramón Herrera, que es presidente del partido Reformista del quince regimiento de voluntarios, ha rehusado permitir que sus hombres salgan al campo contra los insurrectos. Esta acción de Herrera ha causado que muchos de los miembros del partido reformista, no sigan contra los insurrectos. El General Campos no se atreve á castigar á Herrera, porque éste tiene una gran influencia en Cuba.

El vapor "México," que llegó á la Habana, procedente de Gibara, el 24, trajo dos capitanes, cuatro tenientes y veintitrés soldados españoles que fueron heridos en la batalla del Jobito. Estos soldados han sido destrozados con los machetes de los insurrectos. Una partida de jóvenes engañaron á los españoles el día 23, en Santiago. Los jóvenes deseaban agregarse á los insurrectos, pero los españoles tenían una vigilancia estricta sobre ellos. Ellos convinieron la idea de hacer una prosección funeraria. De modo que llenaron cuatro ataúdes con armas y municiones, y marcharon con ellos sin ser molestados, hasta el cementerio, cuatro millas distante, tomaron las armas y municiones de los ataúdes y marcharon á unirse á los patriotas.

El partido socialista se ha adherido á los insurrectos y ha expedido un manifiesto contra los españoles. "El Archivo Social," órgano oficial de los socialistas que se publica en la Habana, ha sido suspendido. Los pueblos de Matanzas y Cienfuegos se encuentran deciertos, los habitantes se han ido á agregarse á los insurrectos. El tren que llevaba al General Salcedo y su estado mayor, fué desrielado por los insurrectos el martes 23. Dos oficiales fueron contusos y Salcedo escapó milagrosamente. Sola Benitez, el notorio bandido y coronel de las fuerzas españolas, ha entrado en el campo de la pelea, no obstante las protestas de los oficiales españoles. Benitez peleó en la revolución pasada, y las atrocidades cometidas por éste á los cubanos, fueron horribles cc-

mo aquellos que cometía Kurds en Armenia.

Los insurrectos dicen que el camino que toma Benites les ayudará á su causa.

Una carta recibida aquí, de Puerto Príncipe fecha 24, de la familia de José Martí, pidiendo el privilegio de ver el cuerpo del esposo. La súplica fué negada por el Gobernador General de la Habana Ardois. Los cubanos dicen que el hecho de la negativa es porque la esposa de Martí de seguro verá que el cuerpo no es el del esposo. Rojo, que atentó asesinar á Flor Crombet, ha sido capturado por Antonio Maceo y ahorcado.

Tampa Fla., 26.—El vapor cubano que llegó esta noche, trae noticias desmintiendo la muerte de Martí. Pasajeros aseguran que su muerte no se cree en la Habana.

De fuentes españolas ha venido una noticia de una batalla cerca de Guantánamo el jueves, entre el coronel Sandoval que comandaba 700 españoles contra 400 cubanos, los últimos fueron derrotados. Los cubanos aquí, han adicionado un 10 0/10 más de contribución para los fondos de la guerra, y desde que se tuvo la noticia de la muerte de José Martí han aumentado un 25 0/10 de contribución.

Un número considerable de cubanos, visitarán mañana á Jacksonville donde tendrán una gran reunión.

---

## NOTAS

---

### Una pregunta.

A qué autoridad judicial toca vigilar por el orden de ciertas oficinas?

Se nos dice que en algunas de ellas, donde se llama á declarar á juvenes, son éstas por lo general, molestadas por los escribientes y por los secretarios si los hay.

## COMUNICADOS.

### HAY QUE PENSAR

La experiencia se adquiere con los años y el pensamiento se instruye en lo bueno, como facultad del alma que necesita bondad. Si antisipamos el pensamiento á la acción, tendremos buen resultado en operaciones, si experimentamos, el éxito favorable será el premio de nuestra reflexión, y si emprendemos una obra conocida de antemano, necesitamos la opinión de nuestra experiencia que unida á un pensamiento nuevo, puede perfeccionarse: es esta por la cual la juventud sensata mira en los ancianos virtuosos, un oráculo y en sus labios impresa la voz del porvenir. "Antes de hacer nada consúltalo con la almohada" Adagio verdad que puede servirnos de guía en las tortuosidades que presenta el mundo. Pensar pues, se hace necesario. No despreciar en nada los acontecimientos de la vida por los que pasamos y menos aún por los que hallan pasado los demás; en uno, recogeremos la experiencia propia, en otro, la ajena, esta nos evita decir: "para otra ocasión tendré experiencia", sin poder evitar el mal ya producido. La juventud educada en medio de una sociedad llena de placeres y entregada á efímeros goces, no medita, y, ¡cuán triste es ver el lamentable resultado á que conduce una imprudencia imprevista!

Si dejamos que el tiempo distraiga las impresiones que recibimos por algún acontecimiento agradable ó desagradable, de nada nos servirá la lección; la vida se enervaría con estos procederes y jamás la juventud tendría seguridades para el porvenir. Si la experiencia propia ó ajena, no enseña, ¿quién podrá enseñarnos? Nuestra existencia un cúmulo de insensibilidades de cuanto nos pasara; seríamos insensibles á los afectos del corazón como á las presiones de la materia y á la idealidad de la mente como á la espiritualidad del alma. Hay que aprovechar todas las impresiones, que la insensatez pasa desapercibidas, mientras que la cordura obliga hacer de ellas minucioso examen. Si lo que hoy nos sucede por tal procedimiento, ora ocasionado por la pasión, ora

por las ideas, ora por la voluntad ó por la subyugación de nuestra conciencia induciéndonos por el extraviado camino del mal ó por el recto del bien. ¿Qué deducimos? Esperaremos las consecuencias y esta tarde ya, nos dará la experiencia. Es pues necesario estudiar los medios que se empléan para obtener el fin que se propone, teniendo presente, que los fines no legitiman los medios.

Guadalupe, 8 de junio de 1895.

JULIO BERNAL.

ULTIMAS NOTICIAS  
DE LA  
**GUERRA de CUBA.**  
JUNIO.

En la correspondencia dirigida al *World* por su corresponsal en la Habana, con fecha mayo 17, y vía Key West, Fla., mayo 19, encontramos entre otros, estos datos:

“El General Gómez ha destruído el *track* del ferrocarril entre Gibara y Holguín.

Se reciben noticias de que un cargamento de armas ha sido desembarcado en Baleta, entre Guantánamo y Cabo Maisí. El gobierno no admite el hecho, pero el vapor Julia fué despachado apresuradamente ayer á Nuevitás.

Dos batallones de tropas, sumando 1,600 hombres, serán enviados á Matanzas bajo el mando del jefe de Estado Mayor general Arderius, segundo de Martínez Campos.

Los esfuerzos de Campos para mantener una línea militar entre Gibara, Holguín y Manzanillo, han fracasado.

El general Luque, que asume el mando del distrito de Cinco Villas, está localizando fuerzas en el Camaguy, para impedir el levantamiento de algunas partidas revolucionarias.

El telégrafo entre Ciego de Avila y Sancti Spiritus ha sido cortado.

Una partida de 180 insurrectos está en armas en el Distrito de Cinco Villas.

Felipe y Miguel Vega, dos coroneles de la pasada guerra, y ahora influyentes ciudadanos de Santiago, han ido á unirse á Maceo. Ellos arrastrarán á otros tras de sí

POR ORIENTE.

Tampa, Fla., mayo 21.—El Coronel Coppello, á quien José Maceo derrotó en Arroyo Hondo, ha sido relevado del mando militar del distrito de Guantánamo y le ha sucedido el brigadier general Bazán. Un ciento de jóvenes de Guantánamo, bajo la jefatura de Ernesto Martín Flamm, se han unido á la revolución. Más de 200 jóvenes, de las mejores familias de Santiago, también se han ido á las montañas.

La junta revolucionaria ha recibido satisfactorias comunicaciones de Puerto Príncipe, Remedios y Santa Clara. El arribo de Gómez ha levantado el entusiasmo de la isla. Diariamente se dan cuenta de nuevos alzamientos. La opinión respecto de los partes, es que no debe darse crédito á Campos ó Salcedo. Ninguna precaución militar ha sido tomada para impedir que de noche salgan voluntarios para las filas rebeldes.

Los comerciantes y ciudadanos de San Luis, Songo, Dos Caminos, Palma Soriano, Cristo y Coñre, han sido llamados para levantar fondos á fin de edificar fuertes y barricadas para las tropas españolas. Es á manera de un empréstito forzado, pero sin la promesa de pago. El que se niega á contribuir es inmediatamente tachado de rebelde simpatizador.

Muchos franceses residentes en Santiago de Cuba, están en abierta simpatía con la revolución. Se dice que los hijos de muchos franceses propietarios de plantaciones en la isla están sirviendo bajo la jefatura de Gómez y Maceo.

TRASLADO.

La Tipografía “El Diarito” se ha trasladado 300 varas al Sur del Parque Central esquina formada por la calle 20 Sur y la avenida 11 Este, frente de la Panadería de D. J. Boix. Allí estamos á la orden de nuestros clientes.

Se trabaja en esta imprenta más barato que en cualquier otra.

# JOSE MATIAS SALAZAR

Ofrece al público en general y á su numerosa clientela en particular, el mejor servicio que se pueda desear. Se ha trasladado á la esquina N. E. de la plaza del Hospital, ó sea la 7<sup>a</sup> Avenida O.

Todas las noches habrá suculentos beefsteacs, frijoles, chorizo, pezuñas, huevos etc.

Los viernes, sábados y domingos ofrece "Chompipe" excelente mondongo, pozol y tamales, y tendrá abierto su establecimiento durante toda la noche. Tambien se sirven almuerzos y comidas y se mandarán á domicilio. Hay cuartos reservados.

## UN JOVEN

desea ocuparse como dependiente de almacén ó tienda, habla italiano, español y portugués.

Dirigirse á la oficina telegráfica de Desamparados ó á la oficina central de Telégrafos con Pedro B. Boza.

## AVISO.

Vendo dos lotes de terreno en Carrera buena Central de Santa Ana uno de 25 manzanas y otro de 16, con una manzana de café frutal con buenas aguas tierra excelente para el cultivo de papas maíz etc, clima de San Vicente sin rival para potrero.—Entenderse con Francisco B Vargas, vinatería de don Abraham Madrid en el mercado ó con José Valverde B. en Pacaca. Casa que fué de Don Jacinto Salazar

**JOSÉ MONJE REYES,**

Abogado y Notario.

Ha trasladado su bufete y habitación á a casa nueva construída en la esquina N O. del nuevo templo de la Merced

San José, Mayo de 1895.

## AVISO.

Se vende un piano de la fábrica de Pleyel, en buen estado Es pequeño, y se da por un precio módico.

En esta imprenta se dará razón.

## LA ESTRELLA.

Nº 298. Avenida 6<sup>a</sup> E. y calle 23 N.

Propietario: CEFERINO A. CAÑISARES

Fábrica de Puros y cigarros de todas clases. Picaduras de la Habana é Iztepeque.

Los precios son sumamente bajos y ofrecemos á más de buena elaboración, tabacos de primera calidad.

## ESTAMPILLAS

De Costa Rica y ya usadas, compra

**LEÓN AQUILES CASTRO,**

En la Fábrica de sellos de caucho de la 8<sup>a</sup> Avenida Oeste Nº 268. San José

## OPORTUNIDAD!

Se vende un buen piano usado muy barato. Entenderse con Ramón Araya.

Heredia, 31 de junio de 1895.

TIP. DE